

---

## SEXUALIDAD Y DESIGUALDADES GENÉRICAS EN EL PERÚ DEL SIGLO XVI

María Emma Mannarelli

---

MUJERES muy diferentes estuvieron involucradas de maneras diversas en las guerras de conquistas del siglo XVI. Sin embargo, no es audaz pensar que esa experiencia significó para la gran mayoría de ellas un cambio radical en sus vidas, cuyas dimensiones son en buena parte desconocidas hasta ahora. Pero la situación de las mujeres y la invasión europea y la instauración del régimen colonial ha sido ya abordada desde varias perspectivas. Hay trabajos que quieren diferenciar hombres y mujeres españoles, eximiendo a las mujeres del papel destructor inherente a la guerra y a la imposición del régimen colonial. Están también las investigaciones que intentan destacar el papel activo de las mujeres españolas en los territorios conquistados, como las encomenderas por ejemplo (Lockhart: 1968), y como recreadoras de patrones culturales hispanos (Martin: 1983). Al mismo tiempo, se hace cada vez más evidente que las mujeres nativas experimentaron la invasión española de una manera diferente a los hombres. Las nuevas formas de dominación que se establecieron afectaron de una manera específica la identidad femenina: